

# BOLETIN MUSICAL



Sumario correspondiente al mes de  
Marzo

Sección literaria

Eos músicos mayores dicen.....	Medes Amer
Eos modernos italiani.....	Juan Reyes Barlet
Ottorino Respighi.....	Joaquín Turina
La música en Tenerife.....	Josachd' Alacant.
El crítico sumergido.....	
Desafinaciones.....	
Vulgaridades escolásticas.....	Paulino Cernas
El deber del musicólogo.....	José Sabina
Charles.....	Josachd' Alacant

Centros

El Teatro Ópera Nacional - ¿Qué hacen esos músicos?.....	Atilio Mori
--	-------------

Educación Musical

La educación musical y la escuela.....	Antonio Gálvez
--	----------------



# Consultor Profesional

BOLETIN MUSICAL establece en su formato una nueva sección, titulada "Consultor Profesional" que esperamos será bien acogida por su manifiesta unidad, ya que en ella se dará cuenta de las vacantes existentes en todos los sectores musicales. Para que nuestra idea rinda el beneficio que esperamos, es preciso que, tanto los señores Músicos Mayores, como Directores de Bandas Municipales, Maestros de Capilla y demás entidades musicales, nos avuden remitiéndonos nota detallada de las vacantes existentes. Al implantar esta nueva sección, creemos completar la significación de nuestro ideario, al mismo tiempo que ofrecemos a nuestros lectores, una sección de verdadera importancia.

Campos	Clases	Instrumentos	% de vacantes	Destino de la vacante
Regimiento de la Reina 2	Bajo	Bajo	1	Cordoba
Idem Princesa 4	Saxofón tenor	Idem	Alcorcón	
Idem	Clarinete	Idem	Idem	
Idem Infante 5	Bajo	Trombón	1	Zaragoza
Idem Gerona 11	Trombón	Idem	Idem	
Idem La Alborada 16	Clarinete o trompeta	Idem	Lérida	
Idem	Trombón	Idem	Idem	
Idem Luchana 18	Idem	Idem	Tarazona	
Idem Toledo 34	Pífanos	Idem	Zaragoza	
Idem Burgos 38	Trombón	Idem	León	
Idem	Saxofón	Idem	Idem	
Idem	Idem	Idem	Idem	
Idem Gaudí 43	Trompa	Idem	Bilbao	
Idem San Quintín 47	Pífanos controlado en si bemol	Idem	Figueras	
Idem Povia 48	Bombo	Idem	San Roque	
Idem Asua 54	Saxofón tenor si bemol	Idem	Gesesa	
Idem	Bomba	Idem	Idem	
Idem Melilla 50	Bombarde	Idem	Melilla	
Idem Tenerife 64	Clarinete Repicado	Idem	S. C. Tenerife	
Idem	Idem	Idem	Idem	
Idem La Corona 71	Trombón	Idem	Añeztia	
Idem	Clarinete o Saxofón	Idem	Idem	
Idem La Victoria 76	Trompa	Idem	Salamanca	
Idem Ondáñez Militares 77	Correte	Idem	Astorga	
Batallón Montaña Alsa de Torre 81	Trompeta	Idem	Ronda	
Idem	Trompa	Idem	Idem	
Idem Estella 41	Trombón	Idem	Granollers	
Idem Reus 8	Clarinete	Idem	Marenya	
Idem	Bajo o Bombarde	Idem	Idem	
Idem Ibiza 7	Saxofón alto o tenor	Idem	Idem	
Idem	Clarinet	Idem	Eivissa	
Idem Comercio Hierro 11	Trompa	Idem	Plasencia	
Idem Antequera 12	Caja	Idem	Ciudad Rodrigo	
Idem	Bombo	Idem	Idem	
Idem	Bajo	Idem	Idem	
Pirotaria Media Brigada Carabineros de Tetuán	Repicato	Idem	Tetuán	
	Pífanos o Trompeta	Idem		

(1) Estos plazos se asuncen en el Diario Oficial, año 70 correspondiente al 22 de Marzo de 1970, certificándose que permanecen para doscientos días de su publicación.



# CONCIERTOS



## Teatro de la Comedia, de Madrid

En este teatro se celebraron los siguientes conciertos:

Lunes 1 de mayo de 1950.—Regalo Salón de la Masa.

Programa.—Primera parte: Mariana y Scherzo; Terpsichore.

Madrilena (dedicado a Sáenz de la Maza); Ma-  
rino Lourda.

Serenata; Molto;  
Danza; Granados.

Segunda parte: Louisa, 1) Zarzuela, 2) Danza;  
Dedalito; Courante; J. S. Bach.

Tema variado; Massenet.

Tercera parte: Rosana (dedicado a Sáenz de la Maza); Bacanera.

Prólogo (dedicado a Sáenz de la Maza); Julian  
Barrios.

Jodalito; Alegría; Sáenz de la Maza.

Domingo 2 de mayo de 1950.—Audiencia multi-  
ad de despedida del famoso pianista polaco Rafa-  
el Szwalow.

Programa.—Primera parte: Sonata op. 140 en  
mi menor; Vivace non troppo—Danzón. Tema con  
variations; Beethoven.

Segunda parte: Sonata op. 46, en si menor;  
Allegro marzioso-Scherzo; Largo-Presto non tem-  
po; Chopin.

Tercera parte: Nocturno op. 14 n.º 1, se le-  
nido mayor; Vals op. 64 n.º 1; Chopin.

Estados en doble contrapunto y tercetas sobre el  
mismo Vals; Rosenthal.

Serenatas; Vals capricho; Schubert-Liszt;  
Canción partita. En el lago de Walensee; Liszt;  
Canción de Viena sobre temas de Strauss Ro-  
senthal.

Sábado 12 de mayo de 1950.—Único recital  
del genial pianista Redéker.

Programa.—Primera parte: Tocata en fa mayor;  
Rachél Albert.

Canción Christ en Sevilla; Molto;  
La Masa y el cantor; Granados.

Danza de la Molinosa (del Sombrero de tres piquitos); Danza del mundo (del Amor bravo); Danza  
del Juego (del Amor bravo); Polka.

Segunda parte: Barcarola; Mariana; Serenata en  
si menor; Chopin.

Marimba; Marcha militar; Schubert.

Tercera parte: Declamación; Mariano; Debussy;  
Valle de las Campanas; Alborada del graciono;  
Ravel.

Finalística: Danza mala; En la cima de Petros-  
chka; Carnaval ruso; Stravinski.



## Teatro de la Zarzuela, de Madrid

El Teatro de la Zarzuela, celebró los siguientes conciertos:

Martes 3 de Mayo de 1950.—Primer con-  
cierto de abono a cargo de la Orquesta Sinfónica  
de Madrid, director Maestro Arbelo, con el conser-  
vatorio de la ciudad soprano Luisa Nieto.

Programa.—Primera parte: Los Marineros can-  
tantes; Pachuelo; Tamborileros; Preludio del aero ter-  
reno; Tristán e Isolda; Declamación y sonata de José  
Wagner.

Segunda parte: Sofonisba, en su mayor; Ros-  
ario, Allegro; Adagio; Allegro vivace; Mirando;  
Allegro giocoso; Enrico Halffter.

Tercera parte: Cuadros de una exposición; Gom-  
bos; El Castillo medieval; Talivios (Disputa de  
notas después del fogueo); Bedil (Una carreta po-  
lona de ensueño manda anotar por bueyes; Bedil  
de polluelos dentro del casco); Samiel; Galdame-  
los y Schlemeyer (Dos indios poloneses; uno rico  
otro pobre); El almacén (el mercader); Catarambo;  
Sepulcro romano; La cebolla sobre pastos de  
gallina; La puesta de los Bahayos de Kiev; Mu-  
sorgski-Krakov.

Sábado 14 de Mayo de 1950.—Segundo con-  
cierto de abono a cargo de la Orquesta Filarmónica  
de Madrid, director Maestro Pérez Casas, con  
el concierto de la residente soprano Luisa Nieto y  
el notable pianista Aurelio Costilla.

Programa.—La Koschakina; Preludio; Monar-  
garía; Festa Romana; Poema sinfónico; Canción;  
Il Galatea; I. Otiliastra; La Befana; Ottorino  
Rossi.

Segunda parte: Sofonisba; Ballet en un acto  
(versión completa, primera vez); 1. Introducción, 2.  
La procesión (El Dragón); 3. Las Doncellas—  
Sirena de Donzel; 4. Ragalón; 5. Zarzuela; 6.  
Las Pastora; (Escena: Aria y Danza); 7. Las Don-  
cellas (Fandango); 8. La Cátara (Escena y Danza);  
9. El Dráguo (Apoloquio. El bretón); 8. Danza Pi-  
onal; Enrico Halffter.

Tercera parte: Nachschau del Diabo; Cantata  
erótica sobre una leyenda popular infantil (ver-  
sión de concierto).—Excesa primaria; Villancicos

y aparición del Diablo); Andante sostenido; Alle-  
gría scherzando. Excesa segunda; (El Ángel y los  
Párvulos); Andante religioso e rompo pastoral;  
Excesa tercera; (El diablo y la virgen); Templo de  
Schott scherzo. Excesa cuarta; (En el portal de  
Belén) Allegro non molto; Oscar Espí.

Jueves 20 de Mayo de 1950.—Segundo con-  
cierto de abono, a cargo de la Orquesta Sinfónica  
de Madrid, director Maestro Arbelo, con el conser-  
vatorio de la ciudad soprano Luisa Nieto.

Programa.—Primera parte: Las Bodas de Pig-  
alle; Oberon; Leon; Pajaras (partitura rev.); (partitura  
que propone coro); Declamación; La Paloma (Jacques de Gallot 1720); La Gallina (Philippe Ra-  
mée 1683-1758); El Coco-Final (G. Parpont 1717-1718); O. Respighi; Lassana riva; 1. Ober-  
on; Beethoven.

Segunda parte: Así hablaba Zarathustra (Por-  
ta Sinfónica, Ob. 40); Stravinski.

Tercera parte: Once Canciones (Blasberg (pri-  
mera vez); Ratos; Prigión; Las doce; El Pescador  
sin destino; Capilla; Oscar Espí; Danzas del Sol-  
breto de tres piezas; Talla).

Martes 25 de Mayo de 1950.—Tercer con-  
cierto de abono a cargo de la Orquesta Sinfónica  
de Madrid, director Maestro Arbelo.

Programa.—Primera parte: La siesta de un Fa-  
uno; Preludio; Debussy.

Tres piezas breves: Danza; Serenata; Marcha;  
Fernández-Blanco.

Rapsodia Española; Preludio a la noche; Mu-  
garito; Habanera; Furia; Ravel.

Segunda parte: Sinfonía Serbia en fa (Pastoral);  
Apasionados sentimientos que se experimentan al llegar  
al campo; Escena junto al arroyo; Danza  
Pastoril; Temporada; Alegría y reconocimiento de  
los pastores después de la tempestad; Beethoven.

Tercera parte: Aventuras en su coche de al-  
sa; En Voix; El Guirra; El Orgullo; Pe-  
ter; Sueños; J. Corpina. El aprendiz de bruja;  
Dukas.



## Sociedad Tílarmónica de Valencia

Don Enrique Pericot, Secretario de la Sociedad  
Filarmonica de Valencia, nos ha remitido un es-  
emplar de la Memoria correspondiente al año de  
1949, de donde copiamos los capítulos más inter-  
esantes.

•Máximo de socios. — Constituyeron la Socie-  
dad en 1.º de Enero 1117 socios numerarios, espe-

sando que dada la densidad de población de nuestra ciudad y la de sus numerosos pueblos limítrofes, así como la afición a la música que todos en Valencia tienen, flegamos presto a un estadio filarmónico.

Estado financiero de la Sociedad. - Las cifras que a continuación consignamos, demuestran de los ingresos y gastos recibidos durante el año 1952, así como el sobante efectivo que resulta en Caja después de haber hecho frente a lo celebrado de 16 conciertos. En su mayoría de solistas y agrupaciones de elevado prestigio, justifican ese cumplidamente merecidos galardón de saludos optimistas respecto al actual desenvolvimiento de nuestro querida Filarmónica estandarte en el patrón inicial de la presente Memoria.

Hasta aquí las cifras obtenidas:  
Estructura en 1.º Enero 1952 19.891,09 Pts.  
Ingresos realizados por cuenta  
de 1952..... 134.091,01 \*

Total ingresos.....	148.982,04 *
Gastos generales en 1952.....	148.921,04 *
Estructura en 31 de Diciembre de 1952.....	140.470,07 *
De cuya cuantía corresponde a fondo de reserva.....	37.755,88 *
A fondos de libre inversión.....	10.476,00 *
Total igual.....	138.936,08 *

Fondos de reserva de la Sociedad. - Así desmata la justificación de elevadísimos ingresos sociables, tratando normas para su administración, la 1.ª de las bases aprobadas por la Junta General de esta Filarmónica en 15 de Marzo último, cuya texto literal es como sigue:

«El importe de la que se recaudó por cuentas de entrada se destinará precisamente a formar el Fondo de reserva de la Sociedad, del que solo se podrá disponer por acuerdo expreso de la Junta General y para los fines que ésta determine, destinando al mismo, además, el remanente anual de los ingresos sociables que no sea de imprescindible necesidad en los gastos de la vida normal de la Sociedad, con un límite del 10% por ciento de recaudación de entradas.

Completando lo preseñado se ha abierto a discusión fondo la ejemplar cuenta especial, ingresándose en la misma con destino al citado fondo de reserva 4.114 pesetas por la totalidad de las cuotas de cuenda habidas desde 1.º de Abril a 31 de Diciembre, y 2.001,64 importe del 10% por ciento sobre las q's 1.015,60 a que asciende la recaudación ordinaria fijándose un total de 1.º 1.216,24 pesetas, seguidos detalladamente se consigna en el estado estructura que acompaña a la presente Memoria.

La creación del fondo de reservas, mediante su constitución, para cuya punto de partida nos manda la sede a seguir para llegar a su acontecimiento por medio del alcance con penevenciente renuncia practicada, considerándola como la consecuencia de la primera piedra noble la que ha de asentarse la

obra pídica indispensable para su máximo engrandecimiento a poco, más poco, que Valencia se permite de lo que para su bien nombre significa sostener la meritísima obra de difusión de la cultura artística musical que ates la viene redondeando.

Por la Junta de Gobierno,  
El Secretario.

- - -

Basta leer las anteriores loras, para diese per-  
fecta cuenta de la importancia que ha de tener en  
el futuro de la Sociedad Filarmónica de Valencia, la  
felic idea de haber creado el fondo de reserva,  
recorso que evita perdidas de tan alejado  
optimismo que BOLETÍN MUSICAL, se complacé  
en resiguió y al modo como obligado elegio a la  
benemérita labor que nos la Junta de Gobierno,  
por colocar a la Sociedad Filarmónica, en el lugar  
que su historia y abogado musical reclaman.

- - -

El 7 de Febrero de 1952 se celebró un concierto  
en el Teatro Principal por Carlo Zecchi, pianista,  
con el siguiente programa:

Primer parte. —Gagliarda; Autor desconocido;  
Siciliana (transcripción de Respighi); Galilei; v.v.c.  
Tres sonatas: Scarlatti. Tocata en do mayor; Poco  
lento. Intermedio. Fuga: Bach-Busoni.

Segunda parte.—Balada en sol menor. Balada  
en fa menor. Chopin.

Tercera parte.—Las danzas del rey David, (Rapsodias hebreas sobre temas tradicionales). a) Allegro, b) Lento, c) Tercio. 4) Lento e sognante, e) Romano. D) Largo, f) Allegro gaietoso; Carnevalino Tedesco. Tres estu. a) Ligero, b) Lento, c) Andante con variaciones. Paganius-Este.

El 14 de Febrero de 1952, en el atílico teatro  
en Ferreiro Van Veeney, Villanueva, y Narciso Fe-  
rrer. Piano de acompañamiento.

Programa Primera parte.—Sonata en sol menor, (El tono del diablo); I. Larghetto affectionado, II. Allegro, III. Gran. IV. Allegro animado, Tostis.

Segunda parte.—Concierto en si menor, op. 24 Allegro opuestiano, II. Andante, II. Allegro  
muito vivaz; Mendelssohn.

Tercera parte.—Nocturno; Chopin. Canción, (Capricho nóm. a); Verac. Pieza en forma en  
hexámetro; Ravel. Minstrel. Debussy. Danza C. Scott. Connellan. Paganius.

El 18 de Febrero de 1952, tomada en el Teatro  
Principal, con la cooperación Orquesta Sinfónica  
de Valencia; dirigido por el maestro J. Manuel Iri-  
queta, con el siguiente programa:

Primera parte.—Sinfonía soñadora, I. Adagio,  
Allegro, II. Allegro, III. Menuetto. Moderato,  
IV. Final. Poésie: Handel.

Segunda parte.—Egmont (Obertura); Berlioz.  
Los Preludios. (Póema sinfónico); Liszt.

Tercera parte. Sinfonía Gládijo; Wagner. Ca-  
pricho español, I. Alborada. Variaciones, Alborada,  
II. Escena y canto glorioso, II. Pandango atra-  
vistano; Rimsky-Korsakoff.

Día 11 de Marzo, concierto por Amaro Ro-  
jístein, Pianista.

#### PROGRAMA

Primera parte. —Toccata. Bach-D'Albert.

Preludio, Corale y Fuga. C. Franck.

Segunda parte. —Corpus Christi en Sevilla. Al-  
bense,

Concierto y danza. Monpaz.

Danza del mundo. Falla.

Danza del Juego. Falla.

Prinselike. Stravinsky.

Tercera parte. —Bacalao. Dos canciones. Val-  
Soleria, en si menor. Chopin.

Día 26 de Marzo, concierto por el cuarteto  
de cuerdas. Ely Weis, violín primero; Lotte  
Sefix, violín segundo; Erich Hammerschlag, viola;  
Boanice Reichert, violoncello.

#### PROGRAMA

Primera parte. —Canción en re mayor, op. 26  
núm. c. —I. Allegro moderato. II. Adagio ante-  
lide. III. Menuetto allegro. IV. Final. Vivace.  
Haydn.

Segunda parte.—Canción en mi menor. De ni  
sida. —I. Allegro vivo aprestoso. II. Allegro no-  
desto a lo polka. III. Largo sostenido. IV. Vivace.  
Sousa.

Tercera parte. —Canción en mi mayor. Núm. 1  
II. Allegro moderato. II. Sinfonia. Allegro. II. No-  
rnamo. Andante. IV. Final. Andante. Vivace. Bo-  
solier.

Día 4 de Abril, concierto por el cuarteto Lisez  
de Budapest.

#### PROGRAMA

Primera parte. —Canción en si mayor. Dots  
núm. 1. —I. Allegro vivaz anim. II. Minuetto.  
Molto Allegro. II. Andante cantabile. IV. Final. Mol-  
to Allegro. Massenet.

Segunda parte.—Canción en fa mayor. —I. Al-  
legro moderato. II. Aire. v. tres dist. III. Tu-  
lest. IV. Vif en agit. Ravel.

Tercera parte. —Canción en ja mayor, op. 25.  
I. Allegro una cosa troppo. II. Lento. II. Mu-  
cho vivaz. IV. Vivace una cosa troppo.

## Sociedad Filarmónica de Bilbao

Programa correspondiente al año 13.º de la  
Sociedad:

Día 14 de octubre de 1948.—Recital de piano  
a cargo de José Iturbi.

Día 15 de Octubre de 1948.—Concierto a cargo  
de José Iturbi, con el concierto de la Orquesta  
Sinfónica de Bilbao, bajo la dirección de don Pe-  
dro Serradell.

Día 10 de noviembre de 1949.—Concierto dedi-  
cado a las obras del inigualable compositor Mario

Ravel, en el que toma parte el autor, como Director de Orquesta y Piano; Malleine Grey (cantante); Claude Levy (bailarín) y la Orquesta Sinfónica de Bilbao.

Los días 19 y 20 de noviembre de 1918. — Dos Conciertos por la Sociedad del doble quinteto, de País Vasco.

Quinteto de cuerdas: M. Pierre Schiari, primer violín; M. Marcel Houdet, segundo violín; M. Maurice Vieux, viola; M. Jules Mamet, violoncello; M. Paul Erdel, contrabajo.

Quinteto de cuerdas: M. Marcel Motat, primera viola; M. Louis Blan, alfiler; M. Henri Parodi, clavijero; M. François Chaudron, agujero; M. Edouard Villemot, trompa; M. Georges de Lassus, pianina.

Los días 1 y 3 de diciembre de 1918. — Dos secciones de Música de Cámara por el Cuarteto Zimmerman, de Bruselas.

Albert Zimmerman, primer violín; Frédéric Ghys, segundo violín; Edouard Jiel, viola; Louis Bassereau, viola; Emile Doucharet, violoncello.

Los días 12 y 20 de diciembre de 1918. — Dos Conciertos a cargo de la Sociedad de Instrumentos Antiguos, fundada por M. Henri Casadesus.

Marius Casadesus, Quinteto Henri Casadesus. Viola de Amor; Madame Lucette Casadesus, Viola de Camba; Maurice Devillers, Bajo de Viola; Mme. Régina Durutti-Casadesus, Clavecín.

Día 12 de enero de 1919. —Concierto a cargo de Brindisie Hubermann, violinista, y Siegfried Schulze, piano de acompañamiento.

Día 13 de enero de 1919. —Concierto por Brindisie Hubermann (violinista), con el concierto del pianista Siegfried Schulze y de la Orquesta Sinfónica de Bilbao, dirigida por don Vladimiro Gómez-Moreno.

Día 20 de enero de 1919. —Concierto a cargo de la Orquesta Sinfónica de Bilbao, bajo la dirección de don Vladimiro Gómez-Moreno.

Día 22 de febrero de 1919. —Concierto a cargo del Cuarteto Belga, con piano.

Marcel Maas, Piano; Georges Elyson, Violín; Charles Pialet, Viola; Joseph Wenzel, Violoncello.

Día 13 de marzo de 1919. —Concierto a cargo de Brindisie Hubermann, soprano, y Karl Albrecht, piano de acompañamiento.

Los días 22 y 23 de marzo de 1919. —Dos recitales de piano a cargo de Arthur Schulze.

Día 4 de abril de 1919. —Concierto a cargo de la Orquesta Sinfónica de Bilbao, bajo la dirección de don Vladimiro Gómez-Moreno.

Los días 9 y 10 de abril de 1919. —Dos Conciertos a cargo de Blanca Selva, pianina, y Juan Maná, violista.

Día 10 de abril de 1919. —Concierto a cargo del Cuarteto Lenoir.

Jean Lenoir, primer violín; Joseph Smets, se-

gundo violín; Sandor Roth, viola; Jules Hartman, violoncello.

Los días 15 y 16 de mayo de 1919. —Dos sesiones de canto por la Capilla Imperial de Viena (Casa de niños); director: Professor Heinrich Müller.

—

## Sociedad Filarmónica de Burgos

Esta Sociedad nos envía los programas siguientes para su publicación:

Día 8 de Febrero de 1919. —Concierto Belga, con piano.

Programa. —Primera parte: Cuarteto en sol menor (núm. 418 del Catalogo Kochel). —I. Allegro; II. Andante; III. Kondal (Allegro); Mozart.

Segunda parte: Suite-Divertissement (Dedicado al Cuarteto Belga). —a) Intradivertisse; b) Zandeburda; c) Schatzkiste-Polka; d) Melodía; e) Nocturno; f) Finale; Tannhäuser.

Tercera parte: Cuarteto en sol menor (núm. 41). I. Allegro molto moderato; II. Scherzo-Allegro molto; III. Adagio non troppo; IV. Allegro molto; Faust.

Día 10 de Febrero de 1919. —Ángeles Orosa, cantante; Mariano Pajares, flauta.

Programa. —Primera parte: II. más lento; Puccini.

Se Jérôme y Jérôme; Scarlatti.

Delecta; Beethoven.

Aria de Zaida (de la ópera Zaida); Mozart.

Segunda parte: Preludio en do sostenido; Rachmaninov.

Danza ritual del Juego (de El amor brujo); Falla. Serrana; Mascagni.

Cavatina de Norma (de la ópera Don Pasquale); Donizetti.

Tercera parte: Tres oídos negros; Falla. La Majas; K. del Villal.

Canción de Rosalia (del Campo).

Una voz poco fa (de la ópera El Barbero de Seville); Rossini.

Esta Sociedad ha celebrado un concierto en el Teatro Principal con la interpretación del Trio de la Corte de Belgrado con el programa siguiente:

Divisoria parte: Toda en fa mayor (núm. 442 del Catalogo Kochel). I. Allegro; II. Andante grácioso; III. Allegro.

Segunda parte: Aires boleros; Sarasate, (Violín y piano). Sonata en do sostenido menor (núm. 414) de José op. 27 núm. 2. Adagio sostenido, Allegretto. Presto agitato; Beethoven. (Piano solo).

Tango; Dombóta; Kopodóz; Dózsa. (Violoncello y piano).

Tercera parte: Toda en fa sostenido menor op. 1 núm. 1. I. Andante con moto; II. Allegro molto; III. Finale. Allegro marcato; Franck.

## Associació de Música de Tortosa

El 18 de Febrero de 1919 se celebró un concierto en el Teatro Principal por Miguel Ulibarri, Guitarrista, con el siguiente programa:

Primera parte. —Missa; Estudi; Sor. Andante; Mozart. Sarabanda; Bach. Sinfónia; Torreig.

Segunda parte. —Canción Leonor; Villal. Estudi de concierto; N. Corté. Chanson; Villa-Lobos. Tres hermanas; Albéniz. Danza; Granados.

Tercera parte. —Nácaro; Morena; Torrelha. Canción Melancólica; Ponç. Canción gitana de «El Amor Brujo»; Falla. Tres canciones populares catalanas; M. Ulibarri. La Jota del Maestrazgo; II. L'Heure Riche; 3) El Mistre.

El 20 de Marzo de 1919 se celebró un concierto en el Salón City-Dorf por Artur Rodenstein, Pianista, con el siguiente programa:

Primera parte. —Toccata en fa mayor; Bach. Corpiu Choral; Albéniz. La Mata II. Rostropo; Granados. Danza de la Muerte del «Sorolla de Los Picos», Danza de la tempestad. Danza del Fue, del «Amor Brujo»; Falla.

Segunda parte. —Barcarola; Miserere; Scherzo en si bemol; Chopin. Misericordia; María Milán; Schubert.

Tercera parte. —El oboísta. Evocación; Albéniz. Desventura; Stravinski. Danza rusa. En la quinta de Peralada. Camarón nra.

Concierto celebrado el 10 de Abril, por Gaspar Cassadó, violinista; Ende Hellrieg, pianista acompañante.

### PROGRAMA.

Primera parte. —Sonata en fa. —I. Adagio sostenido-Allegro. El Allegro vivace. Beethoven.

Segunda parte. —Sonata en la menor. —I. Introducción a Allegro. II. Scherzo. II. Adagio. IV. Allegro final. Cassadó.

Tercera parte. —Sonata en sol. —I. Allegro assai. II. Adagio constante. III. Ronde. Beethoven.

Cuarta parte. —I. Melodia. Tchaikowski. II. La Vol del Moro. Rimsky-Korsakoff.

III. Serenata Napolitana. Spanish. IV. Capricho Hungar. Dussek.

—

## Sociedad Filarmónica de Segovia

Esta Sociedad ha celebrado en el Teatro Juan Bravo, los siguientes conciertos:

Los días 14 de Marzo de 1919. —3. cargo de la Orquesta Francisco Weiss, de Viena; Lily Weiss, Viola, n.º 1. Entre Selva, Viola 2. Leon Hamschlag, Viola. Beatrice Reichert, Violoncello.

Programa.—Dúctima parte: Cuarteto n.º 1 en fa mayor, op. 19. Allegro; Allegro vivace sostenido; Adagio lento y serioso; Tema nato; Allegro; Berceuse.

Segunda parte: Variaciones del Cuarteto imperial: Haydn; Polon.; Sustana; Andante cantabile; Tschaidowsky.

Tercera parte: Cuarteto en re menor n.º 1; Allegro moderato; Scherzo Allegro; Nocturno Andante; Finale Andante-Vivace; Berceuse.

Viernes 4 de Mayo de 1950.—A cargo de Pilar Casero, pianista, y Alina Modisnevitza, violinista.

Programa.—Primera parte: Sonata en la mayor. Allegro poco moderato; Allegro; Ralentito; Lento; Des moderato; Allegro, poco moderado; C. de Franck. (Piano violín y piano).

Segunda parte: Dúctima variación; Mozart. Vals en si; Chopin. Cráneo de muerte; Liedes; Escena; Abreto; Gitanillo; Infante. (Piano).

Tercera parte: Minuetto; Mozart; Stokken y Reginold; Franck. Estudio n.º XII; Pagans; Danse de la «Vida Breve»; Falla; Polonaise en la menor; Wienawsky. (Piano violín y piano).

♦♦♦

## Cultural de Valladolid

Ultimamente hemos visto al célebre concertista de Piano ALEXANDRE BOCHINSKY, en su maravillosa ejecución de obra del repertorio cubierto por todas las virtudes: Bach; Beethoven; Rinaldo Chopin, etc., etc., iguales triunfos, igual interpretación y hasta ya es de prever a los grandes ejecutantes renacimientos.

LA CORAL VALLSOLUANA se les presentó recientemente patrocinado por la Asociación Cultural, dando un magnífico concierto que mereció los más calurosos elogios del público.

Las y los coros y su competente director el maestro de capilla don Juan García Blasco pudieron estar satisfechos de haber conseguido tan señalado éxito merecido éste.

Esta coral continúa progresando visiblemente y a cada presentación muestra el adelanto en la interpretación de cuantas obras les impone su excelente director por difíciles que sean.

R. G.

♦♦♦

## Patronato de la Orquesta de la Asociació de Música de Granollers

Conciertos celebrados por la Orquesta de la Asociación de Música de Granollers, dirigida por el Maestro B. Gilvert Bellido, con 18 profesores ejecutantes, el Maestro 4 de Enero de 1950 con los siguientes programas:

Primera parte:—Segunda sinfonía; Adagio; Allegro con brío; Larghetto; Scherzo; Allegro molto;

Segunda parte:—Concierto para violín y orquesta; Allegro molto apasionante; Andante; Allegro poco troppo; Allegro molto vivace; Mendelssohn. Sinfonía Rajoy Ferrer.

Tercera parte:—Ritualia; Antiguo; Aragonés; Falla; Cantabile; Tschaidowsky; El Príncipe Igor; (Danse); Borodin.

Martes 11 de Mayo de 1950. Primera parte:—Quinta Sinfonía; Allegro con brío; Andante con moto; Allegro; Beethoven.

Segunda parte:—Concierto para violoncello y orquesta; Allegro moderato; Adagio Rondo; Bruch.

Tercera parte:—Schubertiana (Poema sinfónico). El mar y el bosque de Siebold. El relato del príncipe Kalénder. El joven príncipe y la princesa. Fiesta en Bagdad; Rinaldo Korstak.

## Delegaciones de la Asociación Cultural

Conciertos celebrados por las diferentes delegaciones de la Asociación Cultural en España.

### MADRID

12 de Mayo. — Alexandre Borodinsky, Pianista.  
13 de Mayo. — Gaspar Cassadó, Violoncelista. Enric Hejning, Pianista.

### TOLOSA

14 de Mayo. — Cuarteto Jovenísimo Víctor, de Viena; Lily Weiss, primera violín; Lotte Sello, segunda violín; Lotte Hammerichslag, viola; Beatrix Reichert, violoncello.

### SALAMANCA

15 de Mayo. — Cuarteto Jovenísimo Víctor, de Viena; Lily Weiss, primera violín; Lotte Sello, segunda violín; Lotte Hammerichslag, viola; Beatrix Reichert, violoncello.

### ALCOY

16 de Mayo. — Cuarteto Jovenísimo Víctor, de Viena; Lily Weiss, primera violín; Lotte Sello, segunda violín; Lotte Hammerichslag, viola; Beatrix Reichert, violoncello.

### MURCIA

17 de Mayo. — Cuarteto Jovenísimo Víctor, de Viena; Lily Weiss, primera violín; Lotte Sello, segunda violín; Lotte Hammerichslag, viola; Beatrix Reichert, violoncello.

### SANTANDER

17 de Mayo. — Alexandre Borodinsky, Pianista.

### TOLEDO

18 de Mayo. — Pilar Casero, Pianista; Alina Modisnevitza, Violinista.

17 de Mayo. — Alexandre Borodinsky, Pianista.

### VALLADOLID

18 de Mayo. — Alexandre Borodinsky, Pianista.

14 de Mayo. — Mass Coral Vallisoletana.

### ALICANTE

11 de Mayo. — Orquesta de Cádiz de Alfonso; Director, José Juan Pérez.

### JÁEN

12 de Mayo. — Alexandre Borodinsky, Pianista.

### PALMA

18 de Mayo. — Arturo Rubinstein, Pianista.

### HUELVA

17 de Mayo. — Arturo Rubinstein, Pianista.

### CADIZ

18 de Mayo. — Arturo Rubinstein, Pianista.

### JEREZ

19 de Mayo. — Arturo Rubinstein, Pianista.

### GRANADA

31 de Mayo. — Arturo Rubinstein, Pianista.

### GERIATRAR

1 de Mayo. — Pilar Casero, Pianista; Alina Modisnevitza, Violinista.

# BOLETIN MUSICAL

PUBLICACION MENSUAL

Director: Rafael Serrano

Redacción y Administración: Calle del Gran Capitán, 38  
Apartado de correos número 59. CÓRDOBA

PRECIOS DE SUSCRIPCION POR UN AÑO

España	10 pesetas
Extranjero	12 *
—	Para publicidad píASE tarifa

Año III

Córdoba - Marzo - 1930

Núm. 24

Los Músicos Mayores dicen....

## D. Pablo Cambronero

La diferente organización que sigue en el extranjero al Cuerpo de Músicos Mayores del Ejército, hace que allí tengan verdadera eficacia



Bien quisiera contribuir eficazmente al resurgimiento y esplendor de nuestra música, pero el mezquino ambiente en que por fuerza y por desgracia nos desenvolvemos, aloja y marchita en flor todos nuestros proyectos y esperanzas. En mi diaria y oscura labor, procuro que el cultivo de mi arte por el que siento verdadera pasión, me consuele de las innumerables dificultades que constantemente nos cercan y nos agobian.



Sr. B. MODESTO REBOLLO

Maestro Mayor del Ejército, con comando en el número de Teatro e música escolar, y cuya ejecución ha merecido unánime aplauso.

Los modernos italiani

## Ottorino Respighi

sus programas en tanto que en España resultarian inadecuados.

El programa de oposiciones que rige en España, juzgo que es el más apropiado para hacer una selección de músicos directores competentes.

Me parece que la oposición es el mejor procedimiento; pero sería muy conveniente unas prácticas más extensas que las que se hacen en la actualidad.

Puede decirse que al lantez Mariotti su lejano manifiesto estético-iconoclasta (1905), iniciase en Italia el intenso renovador de su arte musical.

Todo el que lessante la voz en un movimiento estético renovador, tiene que ser a la fuerza algo estremido, exhibicionista, con su correspondiente actitud de superhombra que suele prestarse a lo violento sátria de sus contemporáneos no conformistas. Ma-

rietti, en su lejana época de ambulante artístico — clasificación que ahora le corresponde a Biagaglia — en su tiempo de propagandista rabioso de nuevas teorías, desmantelando de museos y academias, cañón de la encarnatepeja dinámica, del maquinismo, de la fuerza y la agresión, representa al precursor combatido de la renovación italiana. El preludio de dicho movimiento renovador es la teoría estética —

Pintura, Escultura, Literatura, Música — pero al ir avanzando los años, las ideas germánicas, aclaradas, iban siendo en otros aspectos de la vida nacional. La gran catástrofe europea preparaba el momento propicio; sería el factor decisivo que contribuiría a la entrada en Roma de los triunfadores del 1914.

A la llamada del *futurista* Marinetti en 1909, que tiene en el fondo antecedentes germánicos —nietzscheanos— acude presurosa la juventud artística de Italia. Quedan agrupados artistas y literatos de varias categorías. Junto a los artistas verdaderos, formaría el conglomerado inevitable los elementos anófagos, los zoofílicos, las categorías mediocres que, aun empleando los arayates extravagancias anónimas para asustar y poner fúricos a los tradicionales burgueses, no consiguen destacar su personalidad artística. Son los tiempos de los cuchidios húmedos, con visibilidad de fragmentario somplicebel, producciones de pintores que no sabiendo dibujar, ocultan su impotencia con técnicas de pincel aparentemente desvergolzadas; los tiempos de los literatos sin ideas y de los vengadores sin ritmo, que cantarán al automóvil o a la aviónica o al aeroplano, queriendo imitar el ruído del motor o de la hélice con silabas imprensables, y de los compositores de ruidos, que hasta pretenderán emplear las máquinas de escribir como instrumento sonoro. En estos horrores de innovaciones nubiosas, siempre suelen subirnos los que valen. Los que emplean los procedimientos extremos para ocultar su impotencia estética, suelen sacudirse en el olvido.

Cuando esto ocurre, hay un compositor en Italia que tiene treinta años. Ha nacido en Bolonia en 1879. Estudia y trabaja en silencio. En Europa, aún no se le conoce. Este es Ottorino Respighi.

Los modernos itálicos tienen que luchar con la arraigada tradición musical. La opinión estética mundial, considera a Italia como a un país de exportación material operística, que sostiene el viejo repertorio nacido a la tónica de sus dioses. La anterior renovación germánica del siglo

## NUESTROS HECHOS

Breve ha de ser el comentario que hagamos para salombrar el hecho de haber llegado BOLETÍN MUSICAL, al segundo año de su publicación.

Brevidad que nos impone el conocimiento de que en nuestro ambiente musical, solistas, teólogos y conversaciones, purifican claramente una cosa: ésta es la realidad que hay que sustraer por hacer.

Dos que escribímos en el primer número «Nuevas propuestas», no nos hemos separado un punto de la dejada línea de conducta que nos traeamos al sacar a la luz pública BOLETÍN MUSICAL, y de que nos han entendido, buenas pruebas ofrecemos con haber llegado a la salida de los Directores de Bandas Municipales y Civiles, y del entusiasmo cada día más creciente de los señores Miltos Moyano que, al constatar a nuestra encuesta, cumplen un simpático acto de compromiso y de diligencia profesional, al mismo tiempo que demuestran la honestad con que cada pasa este sector musical. La reinvención es el ingrediente a Director de Bandas Milanesas.

La crítica italiana pone parar en estos momentos lo preferible, musical, pide y quiere una organización o dirección en la que no debe faltar el apoyo intelectual y moral, juntamente con un sostentamiento y disciplina de todo profesional. Databas que escribimos con intenso conocimiento y mejor salud de condición con nuestro grano de arena, a la resolución de un importante problema.

Para esta nueva consecución que desvelaremos en numerosas sacralizadas, redilla de gran utilidad y de oportunidad más amplia, solicitudes y esperanzas el cincuenta de todos los músicos.

V. A nuestro lado convive algún obolido o apagado, recordando que BOLETÍN MUSICAL ha sido la primera revista que ha acompañado el espíritu con la materia, de tal manera, que a su conjunta se han modificado importantes artículos y ejemplos dignos del más elevado elogio. Y estos actividades y esfuerzos, más proporcional en el organismo anterior de la publicación del BOLETÍN MUSICAL la más intensa satisfacción, y, en el silencio para proseguir trabajando con tesón y entusiasmo en pro del arte musical y sus cultores.

En esta espiritual celebración, no puede faltar soñar elogio y reconocimiento a los amigos de Tafisa, Salas, Eberle, Massi, P. Juan M., Fernández C. M. F., Gálvez Bellido, Midence Asens, Julio Colomer, Palau, Carrión, Juan del Bosco, Rebollo, Sotomayor que, junto con otros existentes colaboradores, tan brillantemente han ayudado a nuestra modesta idea de publicar una revista profesional de música en España.

XIX — el Wagnerismo — relegó el italiano en música. Es preciso que el arte musical italiano se desligue de la tradición bel canto — y que los nuevos compositores conquisten su puesto europeo en el arte moderno, sin diferencia de inferioridad con los avances musicales de otras escuelas. Esta es el instinto de los modernos italiani: Casella, Malipiero, Toscanini, Sartoriello, Dizetti, Respighi.

Para nosotros, Ottorino Respighi es hasta hoy, el de personalidad más definida. Su producción comprende el género sinfónico, el dramático y la música de cámara. Profesor de Composición del Conservatorio de Santa Cecilia (Roma), desde 1913 y director del mismo desde 1917, alterna su misión pedagógica con la creación realizada. Según las fechas de edición, datan sus obras importantes desde el año 1917, con el poema sinfónico *Los fueros de Roma. Siguan, tres preludios* —(1921); *Concierto gregoriano* — violín y orquesta —(1921); *Flora de Roma* — poema sinfónico — (1924); el *Cuarteto Dantesco* (1924) y los *Fiestas Romanas* — poema sinfónico — estrenado en Roma en mayo de 1929. De resto, la ópera *Belfagor* (1923) estrenada en la Scala, y el drama lírico *La campagna romana*, clásico ésto de Respighi en su escisión de América, donde se representó en septiembre del 29 en el Teatro Colón de Buenos Aires. En España, la *Oda y folclorística de Madrid* el frente del manantial Pérez Casas, dio a conocer los *Paisajes de Roma* — febrero 1930 — y las *Fiestas Romanas* — febrero 1930 —, repitiéndose varias veces la audición de dichos poemas sinfónicos.

Lo primero que no se le puede negar a Respighi es un gran temperamento de artista. Es la primera materia para ser un gran compositor. Aducen muchos, y lo cierto sin duda como típico manzanaada, que Respighi es un *bucólico* en música. El bucroquismo y sus derivados de la aceptación arquitectural en otros aspectos artísticos, puede contestar en si mucha belleza, mientras lo barroco no sea en la obs-

de este un mero accidente constructivo de acumulación. Respighi, es el compositor sensacional de los grandes platos sonoros, el *pintor mural* de impresiones auditivas, de expansión acusada, de fuerte anilladose, del impetu característico que actualmente posee el arte italiano, como si quisiera ser un reflejo de su discursivo estadio nacional. (IV - *Los piños de la ría Apia;* I - *Circenses*).

Al estrenarse en París el año pasado en los conciertos Lamoureux el poema *Fiestas Romanas*, dirigido por Alberto Wolff, decía Paul Le Flem, crítico de *Comedia*: «Una fiesta singular se observa en los diálogos caedizos, yuxtapuestos inmediatamente que no tiene los contrastes violentos, y que, por el contrario, los busca y expone con evidente crudeza, sin preocuparse de que puedan chocar a oídos que gustan de atmósferas más alegres y de horizontes menos vastos..... «Se nota al principio la atención del autor para acumular notas y recursos, a través de los cuales se advinieron los mazurcillos populares del círculo romano en la época de Nerón. También se advierte cierto fácil artificio para oponer a tales mazurcillos, el contraste de los cómicos de los cristianos que van a ser entregados a las fieras»..... «La plegaria de los peregrinos es más real y turbulosa, aun en los momentos en que un carillón de efecto exterior, le ensueña en sus resonancias. Luego vienen delicadas sonoridades de canticos pastoril y de cantos de amor, con su obligado aditamento mordolírico. Y para terminar, aparece la expresión de la alegría popular, despega, cavalleresca y vulgar, a través de una agorafección de ritmos y sonoridades estridentes que contribuyen a crear una impresión de alegría populachera y desbordante».

Le Flem, vislumbra el gran temperamento de compositor de Respighi, pero no lo logra con juaneza. ¿Por lo contrario? Si su crítico, es partidario de la miniatura, de lo sintético, lo seco, quintaesencia u orfebrería musical, casi siempre, algo infantil fantástica; (por qué él no querer reconocer la belleza, por variación de escala o pro-

cedimiento técnico, y escatimar el elogio a la obra intensa?

Respighi, además de ser un gran colorista decorativo — con ideas melódicas — tiene páginas de sentimiento emocionador, y no de un sentimiento morboso, de lassitud débil, sino de sentimiento varonil, muy humano. Pero emocionarse en dos momentos: *Piezas cercanas a la estremecida; El jardín* — no hace falta ser el adepto al dogma que oye con predisposición de damnatio, pues la directa emoción artística, de muchedumbre que eleva su existencia, borra la tendencia dejada por el autor.

La orquesta de Respighi contiene varias facetas sonoras. Lo brusco, lo noble exaltado, la descripción justa, (*Circenses*) — cuyo secreto sólo poseen los maestros — la emoción, la delicadeza, lo impreciso; esa nubeña de sonoridad que parece ondas a los intérpretes, por no saberse ciertamente de donde proviene tal sonoridad: el final de *Los piños del Giardino* y de *Fiestas de octubre*.

También se le atribuye a Respighi la influencia de Igor Stravinsky. Las influencias de estilo o construcción que pueda tener Respighi, de Stravinsky o de Ricardo Strauss, no son directas. Sabemos demasiado que la *Petrouchka* y *La Casanova* de la Primavera, han causado mu-

chos estragos en todos los compositores simfónicos del mundo. No hay joven compositor con pretensiones que no haya dejado de sugerirarse estridentemente.

Pero una cosa es la sugerencia iniciativa del maestro iconoclasta que, la mayoría de las veces, su avance es limitado, pues sólo le sirve para vestir sus pobres ideas con ropajes modernos, y otra es la aportación que el artista verdadero hace de todo lo que le rodea en su tiempo. Respighi, ha conocido musicalmente a Strauss, Debussy, Ravel, Stravinsky, como los debe de conocer todo compositor que se estime de actual, y sin embargo es Respighi. Personal y definido. Incorpora los elementos nuevos que le sirven para extender su concepto de sensación y emoción. Esto, lo dicta en todas las generaciones la evolución sensible del hombre. Mas estas aportaciones, no bastan si no van unidas al temperamento e ideas. En Respighi se ve todo. Y al no reconocerlo así — cuando se trata de opiniones de solvencia estética — es por una limitación de tendencia, por un estroso restringido, que nace cuando se tiene predilección rígida por determinada escuela o autor. El parcialismo de filiación, no deja ver la belleza de la obra de arte.

Plácido Barber

## La Música en Tenerife

Las Canarias están a una cierta lejanía geográfica de la metrópoli. Esta lejanía, agrandada por el desconocimiento, resulta un nuevo valor estético en su torno que viene a acrecentar el interés que indudablemente poscen. (Ya sabe el que está cansado de estos asuntos que eso de la lejanía como elemento estético es idea del agustino D. Uriarte.) Cuando leemos o nos cuentan cosas de los países orientales, China o la India por ejemplo, la imaginación se exalta y aquellos paisajes fantásticos, costumbrados y leyendas, tan distantes

de los nuestros, encuadradas en la bruma de la lejanía, tienen de improviso a nuestros ojos un aspecto de belleza inasistida que nos atiza irresistiblemente con mezcla de curiosidad y admisión. La poesía de los cuentos de hadas acaso consista en eso: en que son de hadas, es decir, algo que jamás podrás tener para nosotros una realidad objetiva.

Pues bien; las Canarias — que están a tres días escasos de vapor desde Cádiz — resultan para la mayoría de los españoles un país oriental o un cuento de hadas; por

esa arón no las conciben sino poéticamente, emergiendo del mar, como Venus, entre espumas, con una flora y una fauna raras y especialísimas — hay quien cree de buena fe que los mitos y glosamientos pueblan mentiras umbrias —; y no digamos aquellos más eruditos que saben que la Grecia clásica tuvo este archipiélago por tema hipótesis, situando en ella el Jardín de las Hespérides, con sus manzanas, su dragón, etc.

Un flauta mágico madrileño me escribió, hacía alrededor de un año, lo siguiente: «*cuanto entusiasmo visitaría ese país de encanto y ensueños*», posiblemente en su frase de sincero elogio el mismo arranamiento porque hablamos de las selvas vírgenes del Brasil, los exuberantes parques tropicales o los profundos bosques de *cavida* de la isla de Ceilán. Cuestión de supuesta lejanía.

Dijo hoy algo más. Yo recibo una revista musical editada por un acediado y benemérito violinista catalán, que indefectiblemente posee en sus fajas, después de mi nombre, la dirección *Archipiélagos* que sigue: *Ciudad de Icod, Baltazar*. Y sin ir más lejos, un periódico madrileño de todo mi simpatía, «*El Sol*», no sé que *lapur aláñet* comentó recientemente haciendo salto de consternación a la prensa tinerfeña. Creo, que conjuró en favor de otra isla del archipiélago el emplazamiento del campo de aterrizaje de «*Los Roideos*», que está en Tenerife. Asimismo es conveniente situar en una isla hermana — Gran Canaria —, que también tiene excelentes bellezas naturales, el Teide y el Valle de Orotava, famosos en el mundo, que pertenecen a Tenerife. Hay que decir que en esto último tiene gran parte de culpa la lamentable rivalidad fraticida de las dos provincias en que actualmente están divididas las Canarias. (Ya saben en la Declaración como fue esto. Lo ha contado *Bellido* en sus insuperables «*Charlas al sol*». La Declaración, dice, coge la presencia de Canarias, lo mete en un sombrero y salen dos provincias).

Lo cierto es que nosotros, los canarios,

nada o casi nada hemos hecho para que se nos conozca, empezando por Pérez Goldós y Ángel Guimerá, que jamás tuvieron en sus obras un recuerdo ornable para la tierra que les vió nacer, tal vez pereciéndoles pequeño ante el halo de universalidad que se adhiere en sus magnas producciones. Digo, en fin, nacía es tarde para sembrar y recoger si todos ponemos en ello buena voluntad, y así acabaremos en definitiva con lo del país oriental o de ensueño, apareciendo a los ojos de la metrópoli como somos, con nuestras bellas notables tan características, nuestra espiritualidad y hasta nuestra situación geográfica bien dejada.

La vida canaria tiene dos puntos de atracción y expansibilidad: los puentes de Tenerife y Las Palmas, visitados de continuo por navios de todas las banderas que van en ruta de América, África, o Asia y Oceanía por el cabo de Buena Esperanza. Dejadlos estos puentes, como es lógico, al tráfico comercial, pacífica expresión que a la vez son los dos pilares por donde se origena el espíritu idílico en la densa o ya venir que resulta del intercambio de valores mundiales — personalidades científicas o artísticas — entre el antiguo y nuevo continente. Larga sería la lista, por eso, de las emisiones españolas y extranjeras que nos han visitado, y fuerte es reconocer que estas visitas, a la larga o a la corta, orean y vigorizan el alma y la inteligencia obligándolas a un irremediable resurgir.

Concretándose el campo musical únicamente, si he de decir que aquí hemos tenido la Orquesta Sinfónica y la Banda municipal de Madrid; los cuartetos «Renacimientos», de Barcelona, y «Budapest», biológico; la orquesta rosa de balalaikas; al eminente Juan Maté; a Wanda Landowska; la Galli-Cacci, Ojelia Nieto, Fleita, Arturo Rubinstein, Casals, Costa y Tenor, y Casals; y esto, en nuestra latitud geográfica y configuración insular, representa un oasis y un entendimiento que abonarnos en cantidad.

De antiguo se cultiva en Canarias, con

buenos frutos, el arte musical. Sin remontarnos *ad ora*, haré cosa de cinco décadas hubo aquí una orquesta sinfónica — de la sociedad «Santa Cecilia» — que realizó una labor meritoria, si hemos de creer a las generaciones de entonces. Se hallaron el frente de ella los maestros canarios Guigou, discípulo de Meyerbeer, y José Dadión, satanás musical de vena iniciativa que traeña vió otros horizontes siendo de su tierra. También dirigió dicha orquesta en aquella fecha el compositor y gran pianista tinerfeño, de extraordinaria prestancia, Teobaldo Posse.

Más tarde nació la «Sociedad Filarmónica», con su orquesta, dirigida por el maestro valenciano Ricardo Sesuda, organizador a la par de la Banda municipal de Santa Cruz de Tenerife, la cual ha tenido luego días de explosión bajo la batuta de los maestros Ariz, Urdiale, Espinosa de los Monteros y Cobeto. En la misma fecha que la «Sociedad Filarmónica», una sociedad recreativa y cultural, el «Círculo de Amistad-XII de Enero», creó igualmente una numerosa orquesta, cuyo director fue el maestro Reyes Armas, padre del autor de este artículo.

En la actualidad y aparte de la capital, casi todos los ayuntamientos tinerfeños de importancia — Güímar, La Laguna, Orotava, Puerto de la Cruz e Icod — tienen sus bandas municipales bastante bien organizadas, con todo su personal a salvo, que celebran los domingos conciertos públicos ejecutando programas discretamente elegidos e interpretados con acierto. En Tenerife han habido réfidos concursos de estos agrupaciones artísticas municipales sin que faltaran tampoco en ellos las lares piásterescos que son del caso. Estos a la vez notables conjuntos corales, como el orfeón «La Pava», cuyo resonante regional se lo tiene justamente merecido.

Y ahora, con un prílogo de oficio y admisión, he de hablar del Círculo de Bellas Artes de Santa Cruz de Tenerife. Nació esta sociedad al aliento de estos sencillos juveniles, cristalizando en ella aspiraciones de arte y cultura, sentidas a lo

lago de los días inútiles, como un impuesto antímero, por lo mejor de nuestras generaciones actuales que se entreveran, la que se va y la que adhiere; y al convertirse la idea en hecho tangible, aquella cosa fue un remanso placido, fundado a la soledad ambiente, donde el espíritu que ama su cultivo encuentra ecogimiento de comprensión e inteligencia futura. Para aquellos que quieren y tienen que decir algo, las puertas del Círculo están de par en par. Así hemos oido allí desde el estacionamiento recalcatrante a los exaltados vanguardistas, gente simpática en sus fines aunque se les discuta por sus medios.

Dos años de vida en un jardín de actividad imponente, es la historia sintética del Círculo de Bellas Artes de Santa Cruz de Tenerife. Conferencias, exposiciones de pintura, salones de humoristas, conciertos, representaciones teatrales, etc. Iluminantemente ha convertido su Sección de Música en Conservatorio, y en el recién nacido adecuada más de un centenar de alumnos matriculados en el presente curso. Se explican las asignaturas siguientes: Sofón y Teoría, Harmonía, Contrapunto y Púa, Instrumentación, Historia de la Música, Estética, Música de Cámara, Instrumentos de cuerda, Instrumentos de viento, Piano y canto.

Esta labor desinteresada merece que se reconozca hacia un fin más permanente, sobre todo en los momentos que comienzan, pues se hallan ocupando altos cargos del Estado valiosos hijos de esta tierra, que podrían prestar su aval y decisivo apoyo a cualquier iniciativa benéfica. Tenemos Universidad, Escuela Politécnica y de Artes y Oficios; pero oficialmente no contamos con un centro musical donde aquellos artistas que carecen de recursos para perfeccionarse en Madrid, Barcelona o el extranjero, puedan encontrar los consejos y enseñanza que han menester. El Conservatorio del Círculo de Bellas Artes tinerfeño precisa llenar y hasta colmar con dedicación voluntad y desprendimiento este vacío, y bien merece que como concesión minima el Ministro de Instrucción Pública

decretase la validez académica de los estudios cursados allí. Esta disposición de gobierno, siendo, como es justa, remedio a una necesidad indudable, dando a la vez satisfacción a las aspiraciones alegadas por los artistas tinerfeños.

He procurado esbozar al comienzo de la pluma, las condiciones en que se halla la

cultura musical en esta isla canaria, y confío en que los lectores se habrán dado cuenta de que si bien en este sentido Tenerife no es Berlín, tampoco es las Hadas.

Juan Reyes Bartolé

Icod (Tenerife), Marzo de 1930.

## El crítico sumergido

Al comenzar la primavera, el crítico musical, que lleva dancando de su concierto a otro desde el mes de Octubre, está en completo estado de *pelele*. A veces confunde un festival con otro y, creyendo oír el cuarteto póstumo de Schubert, se encuentra con un amateur negro (el inestable piano) y un señor, también esfumado de negro, que comienza con Bach, continúa con Chopin y termina con Liszt. El número de Conciertos que se celebran en Madrid asomita de un modo alarmante y tiene cierto parecido con esa monstruosa ola sonora, dentro de la cual se sumerge fatalmente el crítico.

Se suele decir por todas partes que es mucho más difícil escribir o interpretar una obra que criticarla. Esto es indudable; pero no se nos negará que la verdadera crítica, que no hay que confundirla con la crónica o simple reseña, se hace en ocasiones, no ya difícil, sino imposible. Analizar detalladamente y con todas las de la ley una obra nueva, supone, por lo menos, cierto tiempo y el auxilio de la reflexión. Ahora bien, tal como se hacen las críticas de conciertos y aún de óperas, esto es imposible y hay que echar mano de la inspiración. Muchas veces, a los pocos compases de una obra nueva, algo decir a mi alrededor: «es malísima esta obra»; confieso que me quedo admirado de afirmaciones tan categóricas. Pero es que hay un factor, importísimo a mi modo de ver, y que viene a embollar aún más el

juicio crítico del informador. Esas factor es, sencillamente, la simpatía. Escribirte lo mismo que con las personas, que van bien o com mal, ocurre con la misión. Hay en estos reflejos de orden moral toda una gradación de matices, bastante pictórica y hasta sanguinaria. El crítico o melómano vanguardista, en cuanto oyen tales dissonancias seguidas, muestra suave sonrisa indulgente que le hacen propicio a las mayores alabanzas; en cambio, los portadores de la tradición francesa las cejas con air amenazador en cuanto oyen algo que sobrepase el límite de un Wagner. Y estas impresiones inconexas aparecen al día siguiente en los periódicos, de manea a desorientar al lector paciente que quiera hacerse una opinión con el bloque de críticos.

No, la crítica no puede ser eso. Un espíritu completamente independiente, el escárpelo poniendo en relieve la estructura interna de la obra, el trabajo de laboratorio, lo que tenga de personal, de inventiva propia y, sobre todo, de alivio, de inspiración, todo ello es preciso para la investigación, para el análisis. ¡Y cómo es posible el miríaco examen cuando el pobre crítico está sumergido en un mar sonoro, saltando de un teatro a un concierto e improvisando cañillas! Digan lo que quieran, el espíritu se mueve lentamente; hay que hacerle un ambiente, poco que pueda desenroscar en él. Pero en los conciertos impresa la ley del contraste. Los organismos